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看完一部热血沸腾的国漫之后，再连看三
首九连真人乐队的 live秀？近日在广州平安
大戏院举行的“首映在广州”《雄狮少年》起狮
仪式，就给了广州观众这样一次享受“双倍国
潮”的机会。

国漫电影《雄狮少年》将于 12月 17日公
映。在点映阶段，该片便已初显黑马之姿：微
博大V推荐度95%，位居年度国产电影推荐
度第一名；猫眼开分9.4分，位居年度动画电
影评分第一名。在广州的起狮仪式上，该片监
制张苗自嘲影片是“三无产品”——无卡司、无
IP、无流量。但它却吸引了广东知名乐队九
连真人和五条人参与合作。其中，演唱片尾曲
《莫欺少年穷》的九连真人不仅亮相广州起狮
仪式，还在影片放映结束后当场为观众表演了
三首代表作。

《雄狮少年》究竟有什么魅力，让首批观众
成为“自来水”，让九连真人“奉上”代表作？
这天，影片监制张苗、导演孙海鹏、片尾曲主

唱九连乐队接受了记者采访，畅谈他
们心中的动画梦和国潮情。

巧了！
当“九连”遇上“雄狮”

九连真人为何牵手《雄狮少
年》？背后的故事颇有意思。

导演孙海鹏说，他最初想做
一部“既有烟火气又有少年气”
的电影，恰好广东的舞狮文化很
符合这两点，他便决定用舞狮来
表现少年的成长。而早在《雄狮
少年》的故事还没成型的时候，
孙海鹏就已经定下要用九连真
人的《莫欺少年穷》作为配乐之
一：“我听到这首歌的时候，它一
下子就打到我心里去了。当时
我就知道，不管这个故事最后成
了什么样，这部片子的结尾一定
会有这首歌。因为这就是我要
的情绪、我要的少年感。”

九连真人主唱兼吉他手阿龙
则透露，他们只看了一个一分钟
的测试版，便决定与《雄狮少年》
合作，“一下就被镇住了。而且
当时我们的专辑虽然还没发，但
已经定了《莫欺少年穷》要做
MV，我曾经想过要放点舞狮镜
头进去，然后就遇到了《雄狮少
年》，真的就是这么巧！”

决定合作之后，九连真人准
备根据《雄狮少年》的剧情改歌
词，做一首新版本。结果，双方
从头到尾捋下来，发现歌词根本
不用怎么改，只需要把歌中的主
人公名字从“阿民”改成“阿娟”
就行了。导演孙海鹏说：“定歌
的时候还没发现有多贴切，后来
电影做到一半才发现太绝了——
电影的最后，狮头跃上了最高
桩，而歌词恰好就是‘如何上山，
如何下山’。这高桩，不就是歌
词里的‘山’吗？”

在主创团队心目中，《莫欺
少年穷》与《雄狮少年》有着“灵魂
式的契合”。因此，团队做了一个
颇有冲击力的片尾：在故事结局之
后，九连真人的音乐响起之时，片
名《雄狮少年》浮现在大银幕上。

因为要接受媒体采访，九连
真人这天遗憾地只看了半部电
影。阿龙说：“没看到结局太难受
了，回头一定要二刷三刷，而且要
带孩子去刷！”学过动画的他还内
行地判断：“一看片中人物的毛发
就知道制作难度很大！”

A、为何选择以舞
狮为主题？

张苗：事情起源于 2019 年 8
月的一个下午，我和海鹏决定要
一起做一件大事。当时《哪吒之
魔童降世》带来国漫崛起，我自
己做了20年的电影，也一直想做
动画片。在那个下午，我们共同
定了一个目标——即使在今天
看来，这个目标依旧很高：第一，
它必须是原创的动漫；第二，它
必须是国潮的风格；第三，它必
须是少年的故事。最后，我们决
定做舞狮题材。我还定了一个
制作期限——24 个月。其实这
个体量的作品原本可能需要三
五年，但我们都没什么退路，只
能选择这么一拍脑袋，定一个突
破极限又不颠覆规律的制作周
期。我依然记得，那天海鹏的眼
里有光，这也是为什么我有勇气
在这条路上一直走下去。

孙海鹏：其实我答应之后
就有点后悔，觉得怎么可能做得
完（笑）。但最终还是做完了，为
此我们的团队几乎扛到最后一
分钟。

九连真人阿龙：舞狮在南方
有着特别的意义。我不由自主
地想到港片《黄飞鸿》，在《黄飞
鸿》之后，有多久没在电影里看
到那样的画面了？舞狮是我们

标志性的文化标签，很开心有人
把它做出来了。作为广东人，我
很自豪。

B、为何选择现实主
义题材？

九连真人阿龙：我平时也看
动漫，觉得现实主义题材还是挺
少见的，其挑战性可能就跟我当
年选择用客家话来创作歌曲差
不多（笑）。我很欣赏他们没有
选一个更“保险”的题材，譬如传
统神话题材。

张苗：动画先天适合做自由
奔放的表达，写意容易、写实却
难。所以长期以来，动画电影清
一色都是玄幻神话。但海鹏导
演最后找到了一条中间道路，在
虚 实 之 间 找 到 了 观 众 的 共 鸣
点。看这部片，很多观众笑了
哭、哭了笑，这是一种非常独特
的观影感受。过去人们常说，好
的电影就是能让人走进影院，睁
着眼睛梦一场。《雄狮少年》像是
我们酿的一壶酒，希望能让观众
在大银幕前醉一场。

《雄狮少年》是一部现实主义
题材作品，但也是献给每个无名少
年的情书。我们献给当下的少年，
也献给曾经的少年。我今年45岁
了，但我觉得自己还是少年。因为
所谓的少年气，在我看来就是“执
着+乐观”的综合体。

C、国漫应该拍什么？

张苗：走一条动画原创之
路。很难。过去两年里，我的朋
友和同行一直都很关心我，而且关
心中带着焦虑。他们开玩笑说，你
终于做了一个“三无产品”——既
无卡司，又无IP，还没流量。但最
终我们还是做下来了。中国动漫
要走下去，一定不能放弃原创。而
且我们其实有一个最大的 IP，那
就是中华文化。严格来说，《雄狮
少年》的IP就是舞狮。

孙海鹏：舞狮就是国潮，这
一点不用解释，因为中国老祖宗
传 下 来 的 民 俗 活 动 本 身 都 很
潮。它们还可以在原有的基础
上“DIY”，加入自己的东西，这跟
现在流行的潮玩是一样的。对
我们动画人来说，传统文化里有
太多东西可以发掘了。

张苗：岭南的就是中国的，
中国的就是全球的。岭南蕴含
着很多中国传统文化的闪光元
素，带着这样的基因，国漫应该
走得更远。

《雄狮少年》讲述了乡村留
守少年阿娟的成长故事。阿娟
的父母常年在广州打工，留下
他与爷爷在乡下相依为命。一
次偶然的机会，阿娟发现广州
将举办舞狮大赛，为了能到广
州见爸妈，他和好友阿猫、阿狗
组成了舞狮队，并拜退役“狮
王”咸鱼强为师。历经挫折和
磨难，阿娟和他的小伙伴最终
赢得了大赛，从“病猫”蜕变为

“雄狮”。

粤味

虽然影片并未采用粤语配
音，但广东尤其是广州的观众
仍会觉得每一帧画面看起来都
亲切而熟悉。片中细节处处充
满岭南味，比如舞狮大赛就在
荔湾湖公园举行，而阿娟成长
的家乡也是典型的广东乡村模
样。广州市花——木棉花也是
影片的重要意象：影片开头，一
朵木棉花在夕阳里落在少年阿
娟的怀中，跟他同名的舞狮少
女便以此鼓励他：“你可是被英
雄花砸中的男人！”而在影片的
高潮部分，阿娟因家中变故而
几乎放弃了舞狮，此时他的眼
前飘过一朵木棉花，他也重新
记起自己的梦想。

无厘头味

喜欢港式喜剧片的观众，
不难在《雄狮少年》里发现主创
致敬周星驰电影的小彩蛋。譬
如，咸鱼强让徒弟们跟其他舞
狮队过招，对手斯文又暴力的
风格很容易让人联想到《少林

足球》里那个一脸笑眯眯、开赛
前却掉了一地扳手和锤子的眼
镜男。又譬如舞狮大赛中咸鱼
强脱鞋“开道”的无厘头情节，
则来自周星驰电影《算死草》中
的经典笑料。

烟火味

为了去广州见爸妈，阿娟
慢慢立下赢得舞狮大赛的目
标。为了实现这个梦想，他可
以顿顿咸鱼拌饭，训练时更不
怕风吹雨打。但当爸爸在工地
受伤变成植物人，阿娟却二话
不说放下梦想，孤身一人去广
州打工赚药费——广州是去成
了，但爸妈却回了老家，一家人
依旧难以团聚。这些人生转
折，让《雄狮少年》在喜剧外壳
下有了一层悲剧色彩，同时也
让“烂泥也发光”的结局有了更
丰满的现实主义底色。

热血味

舞狮大赛是全片最令人热
血沸腾的部分。在咸鱼强的带
领下，阿娟与队友们一步步挑
战“不可能”，最终这个不起眼
的少年竟做出了令所有舞狮人
不可置信的决定——挑战那根
从未有人想过挑战的最高桩。
影片的动画制作水准在这场舞
狮大赛中得到了淋漓尽致的体
现，音乐和剪辑成功地做到
了让观众的心跳与鼓声共
振。最后阿娟纵情一跃，九连
真人的《莫欺少年穷》乐声响
起，影片落幕，但观众的心潮
依然澎湃。

文/羊城晚报记者 李丽 实习生 屈江慧
图/羊城晚报记者 宋金峪

国漫电影《雄狮少年》广州“起狮”

“九连真人”牵手《雄狮少年》
连唱三首还要带娃三刷刷

幕后故事

担任新剧《也平凡》的出品人，
郑恺要操心的事更多了！

最近，悬疑刑侦剧
《也平凡》登陆东方卫
视，并在百视 TV 全网
独播。该剧由高群书
监制，韩博文执导，郑
恺、张国立、林峯、种
丹妮领衔主演，吕凉、
林 雪 特 别 出 演 。 剧
中，郑恺饰演的热血
刑警季凡层层揭开连
环杀人案的真相，并
由此牵扯出一桩27年
前的旧案。

值得一提的是，郑
恺还是《也平凡》的出
品人。近日，郑恺接受
了羊城晚报等媒体的
采访，畅聊自己塑造的
“新刑警”形象，与明星
朋友的合作感受，以及
跨界担纲出品人的心
路历程。

《也平凡》由一桩离奇“地铁
凶杀案”开场：“富二代”刑警季
凡在早高峰地铁上亲历了一场
凶杀案，勘探案发现场后，他初
步推导出受害者的遇害过程，并
对犯罪嫌疑人进行了心理侧写，
从而加快了案件侦破进程。

没想到，首集播出后，引发
观众注意的不是季凡的智商，而
是他优渥的生活条件：开跑车、住
别墅、喝手冲咖啡、衣着整齐、头
发有型、谈吐幽默……有这么光
鲜的刑警吗？郑恺坦言，在《也平
凡》创作之初，主创就和公安部专
家讨论过刑警的荧屏形象问题：

“不少观众印象中的刑警不修边
幅、胡子拉碴、穿一件皮衣、不换
衣服，但新时代的刑警的确不一
样了。”郑恺发现，如今不少年轻
刑警外形不错，家里条件也不差，
所以他想塑造一个“新时代的刑

警形象”。
前几集，季凡经常和同事们

插科打诨、互相调侃，与种丹妮
饰演的刑警队长熊振男更是一
对欢喜冤家。郑恺解释道：“我
们加入轻松搞笑甚至不正经的
元素，刻意让剧集前期调性变
得不灰暗。随着剧情深入，整
部戏的氛围会变凝重，节奏也
会越来越紧。”

季凡的人设是天才型刑警，
极擅长对犯罪嫌疑人进行心理
侧写。郑恺表示，在创作剧本阶
段，主创同公安部专家讨论了刑
警的必备素质，演员也要做大量
前期准备工作：“除了具备心理
侧写技能，我们还要培训格斗技
巧、枪械使用等。”郑恺透露，该
剧播到 15 集以后，会出现国外
拍摄戏份，“大场面的打戏和枪
战戏变多，效果不错”。

随着剧情发展，证据浮出水
面，连环杀人案竟与季凡的哥
哥、四方物流集团总经理季平
（林峯饰）有关。两兄弟的父亲
季廷山（张国立饰）也深不可测，
表面上每天为孩子的事操心不
已，实际上却与 27 年前的李倩
案有关。

父子情、兄弟情的情感铺陈
给郑恺留下了深刻印象。他指
出：“季凡最大的心理矛盾就是
陷入正义和亲情的抉择。”不过，
郑恺也表示：“观众目前看到的
不一定是真相，剧中有反套路的
情节设计，别着急下结论，跟着
看下去，会给大家惊喜。”

谈及创作理念，郑恺介绍
《也平凡》原本名叫《面具》，意指
反面人物也有两面性，人人都戴
着面具：“国立老师、峯哥极少出
演反面人物，这次的颠覆出演让

观众看得非常过瘾，他们演出了
人物亦正亦邪的特征。”《也平
凡》是郑恺和张国立继《好久不
见》后的再次合作。郑恺说：“第
二次演国立老师的儿子，非常熟
悉、舒服。”同时，他也表示林峯
和饰演肖建国的吕凉都是其好
友，“能把他们请来助阵，我非常
幸运”。 为什么剧名叫《也平凡》？

郑恺解释，第一种理解是“剧中
有季平和季凡两兄弟，取‘平’

‘凡’二字”；第二种理解是“一
句话叫‘平生莫不平，凡人也非
凡’。人的一生，会经历高低起
伏、辉煌低谷，但无论在世上留
下多少辉煌、英名，到最后也会
归于平凡”。

郑恺担任了该剧出品人，
他坦言操心的事更多了：“作
为演员的主要任务就是塑造
好角色；但作为出品人，要负

责剧组的正常运作，包括预算
开销、场景设计、美术搭建等，
配合导演把剧的影像化呈现
做到最好。”

《也平凡》的前几集连续出
现手法残暴的凶杀案，道具尸
体、凶案场面十分逼真，让不少
观众望而生畏。郑恺感叹这是
影视工业化的产物：“我个人也
是第一次在片场见到这么多逼
真的道具。第一集林峯撕下的
那张‘易容术’脸皮，是特效化妆
部门专门制作的。”

羊城晚报记者 龚卫锋

谈角色：刑警也可干净帅气 谈合作：与张国立二度饰演父子

谈身份：出品人要负责剧组运作

第五届嘻哈文化
产业论坛广州举行

街舞要走向
专业化、竞技化

随着霹雳舞（Breaking）
正式成为2024年巴黎奥运会
比赛项目，街舞及其背后的
文化逐渐“出圈”，获得了更
大范围的关注。12 月 11 日，
第五届嘻哈文化产业论坛在
广州举行。当天，多位专业
人士齐聚，热议街舞产业的
未来发展。

近年来，街舞从“地下”
逐渐走到“地上”，获得了家
长、学校与政府的关注和认
可。中国舞蹈家协会街舞委
员会广西联盟副主任黄丁介
绍，他在广西举办大学生街
舞赛事“艺起舞”，每年都吸
引上千名大学生报名参加，

“他们都不是专业的舞蹈学
生，但是他们很有创意，能创
作出与社会热点相关、引起
广泛共鸣的舞蹈节目”。他
还谈道，随着街舞的影响力
逐渐扩大，更多家长认可孩
子从事街舞行业，有些学校
还会与街舞培训机构合作，
提供街舞的就业培训。中
国舞蹈家协会街舞委员会
常务理事、云南联盟常务副
主任李嘉介绍，街舞培训工
作室、街舞赛事以及街舞学
员的数量逐年增加；街舞团
体能接到商业活动，舞者的
收入得到改善。中国舞蹈
家协会街舞委员会陕西联
盟理事海东则强调要“两条
腿走路”，街舞团体既要兼
顾商业推广活动，也要发展
专业比赛。

不少嘉宾都提到，街舞是
讲好中国故事、弘扬文化自信
的极佳载体。比如，广州出品
的全国首部原创街舞剧《我们
的生活》，讲述的是发生在每
个人身边的青年志愿者故事；
许多舞者尝试将民族元素融
入街舞，云南更设有专门的民
族街舞团。

街舞不仅是舞蹈艺术，也
是体育竞技。在此前提下，
一些业内人士也在思考如何
让街舞走向专业化。广体街
舞研究方向硕士刘严提出，
街 舞 要 走 向 专 业 化 、竞 技
化，就必须设定一套客观、
透明的评判标准：“街舞里
有 hip-hop、爵 士 、locking
等不同舞种，要给这些舞种
制定专项技术，体现项目特
色；另外，跳舞过程中躯干
的变化、动用了哪些关节、
动作的角度等等，这些都是
可以直接测量的。有了标
准 ，比 赛 的 评 判 才 能 有 根
有 据 。 比 如霹雳舞目前已
经 形 成 一 套 体 系 ，虽 然还
不算完美，但起码已经定下
来了。”

（胡广欣）

雄狮“四味”
导
演
孙
海
鹏

监制张苗

郑恺

（从左到右）林峯、张国立、郑恺

九连真人乐队现场演唱


